

La presse parallèle en Afrique du Sud est confrontée à une pénurie de professionnels qualifiés. Le besoin de journalistes pigistes se fait de plus en plus sentir. On ne trouve que très peu de Noirs et de femmes dans cette profession. Par conséquent, le Canada créera un programme de bourses d'études afin de donner à de jeunes Sud-Africains la possibilité de recevoir une formation qui les préparera à une carrière dans le journalisme.

Il faut aussi bien des compétences et du courage pour être un véritable journaliste en Afrique du Sud de nos jours. Une façon d'encourager ces gens est de leur accorder une distinction particulière. Le Canada a donc proposé la création (et s'est engagé à assumer une partie du financement) d'un prix d'excellence du Commonwealth en journalisme qui serait décerné à un journaliste sud-africain particulièrement méritant en reconnaissance de son courage et pour avoir su préserver son indépendance et son intégrité face à la censure et à la propagande gouvernementales. Si les autres participants à ce projet sont d'accord, ce prix pourrait être remis par le Secrétaire général à chaque réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth. Les lauréats deviendraient par ailleurs le symbole éloquent de notre volonté d'aider les Sud-Africains à exiger des réformes par des moyens pacifiques.

Des éditeurs sud-africains nous ont fait savoir que l'expérience acquise à l'extérieur de leur pays n'a pas de prix pour leurs journalistes. En établissant un réseau de contacts avec les médias à l'étranger, cela pourrait également leur assurer une protection contre une autocratie au comportement imprévisible. Le Canada créera au moins deux bourses à l'intention des journalistes sud-africains afin de leur donner la possibilité de travailler de trois à douze mois au Canada. La première de ces bourses sera annoncée en septembre.

Le programme de conférences qu'offre déjà mon Ministère permet à des conférenciers canadiens et étrangers de traiter de sujets les plus divers devant des auditoires canadiens. Ce programme sera élargi afin de donner à des journalistes, éditeurs, radiodiffuseurs, réalisateurs d'émissions d'information et étudiants en journalisme du Canada la possibilité d'entendre des conférenciers informés aborder les questions sud-africaines et traiter en particulier la propagande et la censure ainsi que le rôle des médias.

Un élément essentiel dans la mise en oeuvre de la stratégie au Canada sera la création d'un conseil consultatif de citoyens responsables venant de différents milieux sociaux et ayant en commun la volonté de lutter contre l'apartheid. Ils nous communiqueront leurs opinions et leurs conseils au fur et à mesure que notre programme sera mis en oeuvre, et ils nous aideront à organiser la participation du public.